

	Ptas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
la. atrasado . . . 10 «

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talari; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiera para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

LA ACTUALIDAD

De Cuba

Las últimas noticias llegadas de la colonia española nos ofrecen interesantes pormenores de la vida cubana, que nos apresuramos á trasladar á nuestros lectores como recuerdo y como enseñanza.

Repitamos una vez más (ya lo dijimos aquí mismo en cuanto el hecho se hubo realizado) que en la Habana ya no existe el aterrador vomito negro. Después del tiempo transcurrido desde el día en que pudo asegurarse oficialmente, ya no cabe el más mínimo temor de que resurja la terrible fiebre amarilla, si no es como caso excepcional; porque la estadística demográfica con irrefutable elocuencia, demuestra el poder de un plan sanitario llevado á la práctica, sin contemplaciones y á la vez enseña la responsabilidad de los Gobiernos que nunca se preocuparon de un modo formal y decidido en salvar las vidas preciosas de tanta juventud que allí pereció.

Consecuencia inmediata de esta mejora, son los viajes continuos de la gente adinerada de los Estados Unidos, que va á Cuba en rápidos, cómodos y diarios vapores, rindiendo así culto á su moda, que consiste en recorrer palmo á palmo la maravillosa Isla.

En esto los que más se distinguen son los millonarios, quienes llegan allí ostentando verdadero lujo asiático en sus palacios flotantes, que no otra cosa son sus yachts particulares. Quien contemple una de aquellas embarcaciones sin saber de qué se trata, no adivinará nunca el tesoro acumulado dentro de aquellos cascos. Allí brilla el confort en la forma más refinada: cuadros, mármoles, biblioteca, baños, todo está distribuido respondiendo á las exigencias más grandes.

Este hecho trae como correlario una transformación rápida de la Isla. Actualmente se abren ferro-carriles en todas las provincias; los ingenios pasan á manos yankees, y en la misma Habana hay en construcción soberbios edificios levantados según el sistema americano, de hierro y cemento. El trust del tabaco, las agencias de Bancos, vapores, ferro-carril, seguros de incendio y de vida y otras corporaciones compiten en presentarse con un boato jamás visto en la ex colonia española.

Uno de los millonarios que más se distinguen por su afán de mejora, es Van Horne, quien no sólo ha cons-

truido la admirable obra del ferro carril Central que ya une la Isla de extremo á extremo, sino que tiene en preparación un plan que dotará á la Habana de unos hoteles por el estilo de los famosos de Nueva-York, hermoseando todavía más á la ciudad con nuevos y vastísimos parques que, según palabras del mencionado millonario, harán de Cuba la Niza americana, una verdadera joya dentro del golfo mexicano.

El gobierno de Estrada Palma atiende con preferencia al saneamiento de las ciudades que ahora se presentan limpias y sin aquella inmensidad de perros de todas clases y sin el antiguo espectáculo de tantos pobres y lisidos.

¡Tristes las consideraciones á que se prestan las comparaciones entre los procedimientos de ayer y hoy; pero no haya temor de que los españoles nos modifiquemos y no pongamos á la altura de las naciones cultas, progresivas y fuertes!

CRONICAS MENUDAS

Puerilidades

Mallorca la hermosa, Mallorca la linda, la encañadora, la preferida perla del Mediterráneo es una madre execrable que se complace en hacerse admirar y ser galanteada por los extranjeros, á quienes muestra las esplendideces de su belleza natural, á trueque de disgustar á sus adoradores con las noñadas de sus hijos malcriados que les invitan á volver las espaldas á su madre y á odiarla de todo corazón y para siempre.

No está muy lejos de hacer esto el extranjero que nos visita atraído por la fama universal de las maravillas de nuestra isla y al término de su hospedaje en ella, tal vez más abreviado de lo que hubiera sido, sigue su camino con una sonrisa de desprecio y compasión, esparciendo en su país y por donde quiera que vaya sus impresiones y haciendo también «universal» la fama que nos da la ausencia de policía urbana (otra policía, que no conocemos aquí) y el descuido con que educamos á nuestros hijos.

Ahora que Mallorca se dispone á abrir sus puertas al mundo civilizado y cultivar la industria del viajero, de cada día va aumentando el número de los turistas que nos visitan para estudiarlos, para admirarnos si hay lugar (?), y la mayor parte para recrearse.

¡Bonito recreo encuentran, al ser molestados, insultados y apedreados por los chiquillos, en un país que debiera desvirarse por agasajar y hacerse agradable á los forasteros que nos visitan y han de traernos como ráfaga de su venida, corrientes de cultura, de progreso y de riqueza para nuestra Roqueta.

No pasa día sin que nuestros huéspedes sean objeto de las insolencias de nuestros muchachos, que les siguen, les rodean y se detienen descaradamente donde ellos se detienen, considerándoles como presa suya propia para sus diversiones; les miran como se mira á una cosa rara, abrumándoles con su desfachatez y su curiosidad desvergonzada.

¿Y la guardia municipal? ¡Oh! La guardia municipal también les mira con ojos estúpidos, mezclándose con los chiquillos y pareciendo celebrar y aún patrocinar su diversión.

El otro día á unos turistas que se hallaban tomando la vista de una de nuestras calles, no les dejarían, supongo, los muñecos terminar su dibujo ó pintura, pues se vieron rodeados durante su ejecución de innumerables peritos y críticos de arte de cinco á doce años, caballeros condecorados en placa de la real orden de baba y moco. Un guardia municipal lo contemplaba impasible.

Tuvimos hace algunos días el honor de ser visitados por personajes tan ilustres como el duque de Orleans y sus acompañantes y fueron también blanco de los impolíticos desmanes de nuestros hombres de mañana.

Y esos desaguidados no los cometen seguramente á la salida de la escuela porque... ¡sí no entran!

Es de necesidad suma que para en lo sucesivo se dicten rigurosas medidas encaminadas á elevar el concepto que merezcamos á los extranjeros.

De seguir así, como nuestros pequeños les miran hoy como á una cosa rara, llegará á ser para nosotros una verdadera rareza el ver llegar á Mallorca á un solo extranjero.

E. O.

De regionalismo

Presentes

Nuestro muy estimado compañero «La Gaceta del Norte», publicó, al frente de su número de ayer, el Mensaje que los diputados y concejales regionalistas, distinguidas personalidades de Barcelona le han enviado con motivo del triunfo obtenido en las pasadas elecciones por los señores don José María de Urquijo y don José de Acilona y Garay.

En un documento de muy reducidas proporciones, pero profundamente expresivo y altamente consolador en estos momentos en que por todas partes parecen desencadenarse vientos de anarquía. Expresivo, porque desvanece un concepto erróneo y restablece el verdadero significado de la palabra regionalismo, tal como física, política, y moralmente le hemos entendido siempre nosotros. Consolador, porque en medio de las resistencias de unos y otros, de la intromisión del odio, del desprestigio y anulación de la autoridad, de los quebrantos que viene sufriendo el sentido moral, todavía hay regiones españolas de las cuales surgen auras de libertad.

«Perseguimos el mismo fin,—dicen los catalanes á los vizcaínos—y cuando logremos la meta de nuestros comunes aspiraciones, cantaremos juntos un himno de victoria á la España nueva, rica y próspera, que todos ambicionamos.

Si alguien, con manifiesta injusticia, da torcidas interpretaciones á nuestras ansias de santa libertad, le responderemos con las palabras de aquel rey don Enrique que tuvo Castilla, á quien la historia llama «El Doliente»:

«Estoy persuadido de que no echa el cielo la bendición en el Reino cuando los pueblos están oprimidos; y siempre he tenido menos las armas de mis enemigos, que las maldiciones de mis vasallos.»

Con no menos gallardía se expresa «La Gaceta del Norte» en los párrafos que escribó al pie del Mensaje de los regionalistas catalanes.

Sirvan de ejemplo estas líneas: «¡Quiera Dios que el abrazo que hoy nos envía el antiguo Condado, y al que responde el Sereno con el afecto de hermano, se extienda muy pronto á todas las regiones españolas, unidas en la nobilísima aspiración de restaurar la patria al amparo de las cristianas leyes violentamente arrebatadas!»

Pues bien; «La Atalaya», que siempre se rinde á todo movimiento generoso, que ya antes de ahora tiene dicho que en la política regionalista va hasta el último límite, que quiere un todo grande y poderoso, formado de partes robustas toma puestos, aunque sea el último, el más humilde, en estas legiones de nuevos cruzados que, al amparo de las leyes cristianas, violentamente arrebatadas, aspiran á restaurar la patria, á entonar un himno de victoria á la España nueva, rica y próspera, que ambicionan los catalanes desde las costas del mar y los riscos del Monserrat, y los juskeldunes de sus bosques sagrados cubiertos de robles seculares.

No nos atrevemos á hablar más que en nombre propio, no en nombre de la vieja y legendaria Cantabria. Pero si declaramos que en lo que de nosotros dependa y sea el que sea el esfuerzo, haremos porque el solar cántabro, recordando sus pasadas grandezas y sus gloriosas tradiciones, tome puesto con nosotros y pueda decir presente cuando los tambores del ejército que ha de salvar á España, haciéndola próspera y temida, llamen á todos á tomar posiciones de combate.

También aquí...; también aquí tenemos boques seculares que amar y salvar, y recuerdos que transmitir á otras generaciones, y costas bañadas por las mismas ondas que bañan á Cataluña, y un alma muy grande que vaga entristecida por montes y valles, un día libres, hoy sujetos á la cadena del centralismo y la opresión. También aquí tenemos ansias de libertad, á despecho de las escuelas que llaman liberales la han falseado y embrutecido, y con las ansias de libertad, ansias de vida.

Y porque este deseo veheméntísimo palpita en todos los rincones de la vieja Cantabria, aunque cohibido y me-

droso por el despotismo de la libertad política, y flota en el ambiente y se manifiesta en todos los actos de la Montaña como protesta unas veces contra el caciquismo, como vasallaje otras á lo que es de nuestra legítima pertenencia...; porque es verdad, verdad que el propio egoísmo de los partidos liberticidas contrasta y avalora, que sólo haciendo regiones vigorosas se conseguirá una unidad robusta, nos esforcemos en señalar á este solar de tan noble estirpe el camino de su deber y de su engrandecimiento.

A esta empresa seguiremos dedicando todos nuestros afanes; y si Dios quiere que llegue el día de la victoria, después de haber pasado para merecerla por los peligros y amarguras que constituirán su mérito, ese día podrán decir con santo orgullo los que á él lleguen y vean sobre sus cabezas el sol de la libertad: «Presentes somos los «que bajando del Norte al Mediodía en busca de nuevas reconquistas de la «fey la patria os entregamos ¡oh hijos de nuestro amor! una España rica y «próspera venturosa y fuerte, viril y «temida.

De «La Atalaya» de Santander.

EN IRLANDA

La reforma agraria

Un breve telegrama trae la noticia de haber sido aprobada en el Parlamento inglés la ley de reforma agraria para Irlanda. Liberales y conservadores han reñido ru las contiendas en los últimos treinta años para establecer de una manera definitiva la situación de la propiedad territorial en la «isla hermana». Después de la orizada dificultad de la Unión, asperamente conducida por las fogosidades de O'Connell, y de las discordias acrecidas por la cuestión de la Iglesia irlandesa, sólo el arreglo de la situación irregular de la propiedad rústica podía reconciliar el espíritu de la adusta Irlanda con la Inglaterra nueva y floreciente.

Voces elocuentes se han alzado con fevor en estos años pidiendo esa reforma. El dominio eminente de aquellas tierras se encuentra concentrado en los «land lords»; las migajas que caen de sus manos son las que recogen los cultivadores; los irlandeses se ven desposeídos de aquel suelo que regaron con tantas oleadas de generosa sangre céltica. Era preciso disponer que los arrendadores, con la ayuda y bajo ciertas reservas del Estado, pudieran rescatar las tierras; era preciso hacer fácil la transferencia de la propiedad territorial desde los «land lords» á los cultivadores.

Gladstone intentó esa medida al mismo tiempo que el «Home rule». Vería con exactitud en estos dos actos heroicas la solución completa de la cuestión de Irlanda. Era éste el coronamiento natural de la legislación agraria, por la cual él había reconocido, asegurado, garantido, la copropiedad de los colonos en este suelo que el «land-lord» pretendía pertenecerle exclusivamente.

En 1836 M. M. Balfour y Chamberlain hicieron fracasar esos sabios proyectos. Hoy vuelven precisamente á aquí de ambos que llevó á M. Chamberlain, «home ruler», por principios y por origen, á rechazar el «home rule».

El sentido y la significación de esa reforma equivale á una capitulación con las reivindicaciones de la Irlanda «home ruler» de M. Redmond y á las del Uster protestante de M. T. W. Russell. La mayoría de los «land-lords», aunque favorecidos por la fijación de un exorbitante precio de rescata y por la intervención garantizadora del Tesoro, ve con malos ojos la salida de la guarnición anglo sajona de Irlanda. Este es, evidentemente, el primer paso hacia la autonomía.

¿Por qué Mr. Chamberlain ha caminado de crítico? No es por razones de investigación, sino por conveniencias políticas. La popularidad del partido conservador inglés, después de haber llegado á su pleamar, comienza ahora el reflajo. Aun tiene sobre el papel su imponente mayoría de 140 votos. Puede aún ofrecer el contraste de la aparente unidad de sus legiones, ya se agrupan bajo la bandera tory, ya bajo la del liberalismo unionista, con la incurable división de unas oposicio-

nes en que los imperialistas anateman á los «Ite Englands», en que los que siguen á los Rosebery y Mr. Perks, como los de Mr. A. qui h y Mr. William Fowler, tratan como sospechoso al «leader» común sir Henry Campbell Bannerman, y en que los simples radicales se dejan rebasar por los exclusivos representantes obreros.

Y no obstante, aquellos resplandores de los tiempos de la campaña bien se eclipsan. Se sienten en el aire los siglos precursores de las tempestades. Nada iguala á la impopularidad del ministro de la guerra, Mr. Broodrick. Mr. Ritchie, el canciller del Tesoro, percibe el sabor de los primeros fracasos, á pesar de la supresión del impuesto protector sobre importación de trigo y de la rebaja del impuesto sobre la renta. La deuda se ha acrecentado en 1 625; el consoldado ha perdido. La reorganización del ejército apasiona y divide á la mayoría. El Gobierno necesitaba asegurarse los 90 votos irlandeses. Les ha entregado, en cambio, la reforma de la ley agraria. Allí, como aquí, las obras grandes suelen tener también ó como enemigos ó como aliados, no las convicciones, sino las codicias y apetitos del Poder.

Noticias

DE LAS ISLAS

Menorca.—En carta últimamente recibida de Barcelona se nos participa que de aprobarse en el Congreso los presupuestos del ministerio de la Guerra para el próximo ejercicio, será aumentada considerablemente la guarnición de esta plaza.

También se dará bastante impulso á las obras de fortificación del puerto de Fornells.

Es de desear se confirmen tan halagüeños augurios, porque revelarían se tiene presente la importancia de Menorca, y el papel que está llamada á desempeñar en futuras contingencias, aunque lejana, probables.

—Por orden telegráfica se suspendió la concentración de los excedentes de cupo que habían de ser destinados al Regimiento infantería de Baleares número 2, para recibir la instrucción militar.

La incorporación á banderas no se efectuará hasta el 1.º de Septiembre próximo.

—Nos es grato consignar que hemos tenido la satisfacción de ver transitar por estas calles, en satisfactorio estado de salud, á nuestro apreciable amigo don Pablo Ruiz, Director de la «Maquinista Naval», hoy «Sociedad anglo-española de motores gasógenos y maquinaria general.

Desearnos al señor Ruiz complete totalmente su salud á fin de poderse dedicar de lleno al desempeño del importante cargo que se le tiene confiado.

—Por haber pedido mejora en el jornal que percibían, los obreros de la fábrica de pastas para sopa del señor Codina, fueron despedidos por éste.

Al salir el vehículo de la fábrica para la repartición de pastas á sus parroquianos, se ha tratado de impedirlo por los obreros despedidos y otros que se han agregado á ellos, llegando el caso de apedrear el vehículo por no haber sido posible detenerlo, habiendo causado varios desperfectos en el mismo y herida y contusiones en una pierna, cara y muñeca al conductor.

El inspector de vigilancia y el agente Oriach han intervenido en el conflicto, habiendo sido detenidos y conducidos á la Delegación del Gobierno nueve individuos de los que habían intervenido en el suceso.

Después de tomadas algunas declaraciones por el referido señor Inspector, se ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de instrucción, denunciando á los mismos nueve individuos ya detenidos y acompañando algunas de las piedras arrojadas.

Sin pérdida de tiempo el señor Juez con el celo que le distingue ha dado comienzo á sumar ó, habiendo prestado declaración el conductor lesionado y los señores médicos y peritos. A las tres de esta tarde se han reanudado las declaraciones.

Nos consta que el señor Delegado del Gobierno está interesado en solucionar las diferencias entre el señor Codina y los obreros despedidos.—C. 7 de Mayo 1905.

Sóller.—Hoy lunes, la animación y bullicio ha aumentado algo con la venida de regular número de carruajes que llegaron en las primeras horas de la mañana.

A las nueve y media el Orfeón de la «Defensora Sollerense», cantó en un catafalco montado exprofeso, en el centro de la Plaza algunas composiciones que fueron escuchadas con deleite. A las doce en punto, todos los balcones de la plaza aparecieron adornados con riquísimas colgaduras de damascos, empezándose acto continuo la misa de campaña que dijo el señor don José Marqués Pbro. de esta parroquia. La banda de música «Unión Sollerense» amenizó el acto tocando con la afinación y ajuste que le es característica una bellísima composición adecuada al acto que se estaba celebrando.

A eso de las tres, las tropas del Capitán Angelata, previa la arenga de rúbrica ante las Casas Consistoriales, partieron hacia la barriada del puerto, llevando a su vanguardia una sección de infantería, de línea, y precedidas de las dos bandas de música de la localidad. A las 6, las tropas victoriosas estaban de regreso, llevando multitud de prisioneros entre los que se contaba el jefe de los musulmanes. Acto seguido se condujo la Imagen de la Victoria desde la parroquia al Santo Hospital.

El número de carruajes atestados de viajeros que pasaron a presenciar el simulacro en el puerto, ascendía a algunos centenares, y el gentío aglomerado en la plaza en el momento de la llegada de las tropas era imponente. Acto seguido se iluminó la plaza y Paseo del Príncipe con centenares de farolillos a la veneciana, algunos de los cuales, sobre todo los que estaban colgados a los copudos árboles de junto a la fuente, producían un efecto sorprendente. Los juegos de artefacto, cual en las noches anteriores entreteuvieron agradablemente a la numerosa concurrencia. No ha habido, que sepamos ninguna desgracia que lamentar.—A.

11 de Mayo 1903.

DE LA CAPITAL

Entre el pasaje legado ayer a bordo del vapor correo de Mahón figuraban el comisario de primera clase don Bartolomé Bacelló, don Francisco Pons, don Sebastián Trián y don Juan Tudurí.

En el *Iseño* llegaron un teniente coronel del cuerpo de la Guardia Civil, el habilitado de marina don Arsenio Buga, dos contramaestres de la armada y don Antonio Díaz.

El vapor *Isla de Menorca* fué portador ayer para el consumo público de esta capital 45 cabezas de ganado vacuno y 78 de lanar.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Jaime Antonio Rullan Frau, para que dentro el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado a responder a los cargos que le resultan en la sumaria que se le sigue por la falta de concentración ordenada por Real orden de 17 de Febrero último.

En una circular dictada por el señor Administrador de contribuciones de esta provincia se cita a los que se crean perjudicados por razón de las alteraciones que tratan de introducirse en los amillaramientos de San Lorenzo y de Manacor, como consecuencia del expediente promovido por don Lorenzo Bauzá y Puigros.

Durante los meses de Enero, Febrero, Marzo y Abril último se registraron en la villa de Montuiri, 35 nacimientos y doce defunciones.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La de los puestos de Santanyi y Santasellas da cuenta de haber denunciado a la autoridad competente a varios sujetos por infracción a las ordenanzas municipales.

—Da cuenta la del puesto de Ibiza de haber sido cortadas por mano alzada 18 arboles de la carretera que desde dicha ciudad conduce a la villa de San Juan, sin que hasta la fecha haya sido descubierta el autor.

—La del puesto de esta ciudad denunció al señor Juez municipal del distrito de la catedral a un sujeto por infracción a la ley de caza y uso de armas sin licencia.

Don Pedro J. Gil nos ha remitido un folleto titulado «La reconstrucción de los viñedos de Mallorca con la vid americana» del que es autor, exponiendo las clases de vides, su repantación y adopción y enfermedades que atacan a los viñedos de esta isla, asunto

de vital interés para nuestra agricultura y por lo mismo son dignos de aplauso, todos los trabajos y esfuerzos que se dirijan a la reconstitución de uno de los principales venenos de riqueza de nuestro suelo los cuales tantos pingües resultados se obtuvieron hasta la desgraciada invasión de la plaga filoxérica.

Siempre serán de agradecer cuantos esfuerzos se dediquen a la prosperidad y mejoramiento de la riqueza agrícola mallorquina.

Hemos de insistir nuevamente acerca de lo molesto y hasta peligroso que resulta para los vecinos de la plaza de Quadrado, el montón de sillares viejos que desde hace algunos meses se hallan depositados en mitad de aquella plaza.

Dichos sillares además de impedir el libre tránsito del público se ha convertido como ya dijimos en retrete público y por ende en criadero de ratas que han invadido las casas de aquellos vecinos, teniendoles en continua alarma.

Se hace preciso que el señor Alcalde sin contemplaciones de ninguna clase dé las órdenes oportunas para que cuanto antes desaparezca dicho estorbo de la vía pública, pues no es justo para favorecer a una persona determinada sea perjudicada a los demás.

El señor Comandante de la guardia municipal ordenó ayer que fuera encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que se negó a obedecer las ordenes de un guardia de dicho cuerpo.

Ayer ocurrió una acalorada reyerta entre varias mujeres de la calle del Socorro las cuales se dirjieron toda clase de insultos y palabras malsonantes.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que puso fin a la contienda.

Los señores Jueces de Instrucción de los partidos de Ibiza y Manacor han acordado que el día 23 del actual, a las once de su mañana se proceda en los Juzgados respectivos al sorteo de los seis vocales que bajo sus presidencias y en concepto de mayores contribuyentes, cuatro por territorial y dos por industrial han de constituir las Juntas de cada uno de los partidos, para la formación de las listas de Jurados correspondientes a los mismos.

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia, ha puesto en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia que sobre las siete de la tarde del sábado último, el vecino de San Carlos, Antonio Noguera Ferrer (a) Banet, de 37 años de edad, casado y de oficio del campo, en ocasión de estar haciendo excavaciones debajo de un ribazo, en una propiedad de la venta del Figueral del término de aquella parroquia, se desprendió una porción de terreno, quedando sepultado dicho sujeto, muriendo en el acto, a pesar de los auxilios que le prestaron varios sujetos que se encontraban en las inmediaciones del sitio de la ocurrencia.

Puesto el hecho en conocimiento de las autoridades, se personó en el lugar de la ocurrencia el señor Juez municipal, quien empezó la instrucción de las oportunas diligencias ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

Nos consta que varios socios de la Sociedad «La Peña» están organizando un banquete para protestar contra la campaña que la prensa de Madrid viene sosteniendo contra el Ministro de la Gobernación señor Maura.

Nada en concreto se ha acordado aun acerca del local donde se ha de celebrar dicho banquete ni el carácter que se dará al acto.

El número de personas inscritas es bastante numeroso.

Segun los datos que nos han sido facilitados por el jefe de las oficinas de trabajos estadísticos la natalidad en Palma durante el mes de Abril último fué de 1.97 por cada mil habitantes y la mortalidad de 18.9.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer una fuerte multa a un sujeto por infracción a las ordenanzas Municipales.

Cada número de la revista «Hispania» es una nueva muestra del esquisito gusto que prende su confección y lo soberbio de sus materiales.

Los fotograbados pocas veces habíamos visto otros tan acabados y perfectos.

Entre los artículos sobresalen «Los juegos florales» por Gabriel Aomar, «La Poesía» por Félix Escalas, «Wagner Nietzsche» por Eduardo L. Chavarrí, «Leit motiv» por M. Sarmiento.

En los grabados figu an entre otros, un retrato de niño por Velazquez, «La Virgen de Mayo» por Rubens, y tres magníficos fotograbados del Gran Hotel: la fachada, el salón de lectura y el comedor.

El precio de dicha revista es 20 pesetas año por suscripción. A los suscriptores de la Almudaina 15 pesetas.

Entre el pasaje salido ayer a bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban el Diputado a Cortes electo por Mallorca don Alejandro Rosselló que se dirige a la Corte para asistir a las sesiones de la Cámara de Diputados durante todo el tiempo que se hallen abiertas las Cortes.

Pasaron al muelle a despedirle el señor Gobernador Civil de la Provincia el alcalde de Palma, y muchos amigos políticos y particulares.

Le deseamos feliz viaje y que su gestión sea provechosa para la isla que le ha elegido.

Entre los pasajeros salidos ayer a bordo del vapor correo de Barcelona figuraban, don José Olives, don Gaspar Reines, don Gaspar Riera y muchos extranjeros que habían pasado a esta para visitar la isla.

El cable directo

Ya saben nuestros lectores que gracias a la iniciativa y a los trabajos de la Cámara de Comercio, del Ayuntamiento y de la Diputación se logró que nuestro ilustre paisano el ministro de la Gobernación, consignara en presupuesto una cantidad para un cable telegráfico directo entre Mallorca y la Península.

Pero al tener noticia de ello la prensa y las corporaciones Menorquinas clamaron contra el amarre en Mallorca sacando a relucir el argumento de que el amarre debía hacerse en Menorca, dadas sus condiciones de plaza militar.

También los diputados provinciales menorquines abogaron en pró de sus representados, aduciendo que amarrando el cable en Mallorca, Menorca se quedaban como antes, es decir solamente con el hilo que une a la vecina isla con nosotros, hilo defectuoso, mas amarrándolo en Mahón, dicha isla tendría dos comunicaciones telegráficas.

Los trabajos de los menorquines parece que han dado el siguiente resultado, que leemos en «El Bien Público» de Mahón:

«Estamos de enhorabuena con el éxito de una de nuestras justísimas demandas y en vía de realización de una esperanza de grandísimo interés.

Ha llegado a nuestra noticia que el señor Gobernador militar ha recibido oficialmente la de haberse dirigido el ministro de la Guerra al de Gobernación manifestándole, de orden de Su Magstad, lo muy conveniente que es para la defensa nacional, que una de las cabezas del cable que ha de tenderse entre las Baleares y la península, se amarre en Menorca.

Con legítima causa es grato consignemos un aplauso al ministro de la Guerra, al capitán general del distrito, al gobernador militar de esta isla y al Ayuntamiento de esta ciudad, por la eficacia de sus gestiones, extensivo a los diputados a Cortes y provinciales y a cuantas personalidades han intervenido en esta petición que el pueblo en sus ansias legítimas de bienestar agradecerá eternamente.»

La lectura de estas líneas nos ha impresionado malamente; creemos un deber de las Corporaciones mallorquinas el que protesten con energía contra el amarre del cable en Menorca. Precisamente, en los tiempos actuales, cuando las orientaciones de las naciones son hacia el predominio de la industria y del comercio, se nos despoja de un medio de comunicación bajo el pretexto de la defensa militar de una plaza, siendo así que la acción del cable, amarrado ó no directamente en Menorca, creemos no influiría marcadamente en la defensa de la isla contra el enemigo, en el deplorable caso de un ataque.

Es así que creemos muy secundario el motivo por el cual los mahoneses fundan su pretensión y por lo cual, alentamos a nuestros comerciantes, al Ayuntamiento, a la Cámara de Comercio y a la Diputación Provincial para que eleven con vigor y expongan con claridad al gobierno la necesidad de que el cable sea amarrado en Mallorca, pues así lo dicta la razón del que conoce la diferencia de necesidades y de vida de ambas islas, si bien, podríanse armonizar los intereses de unos y otros, amarrándolo directamente en Mallorca y prolongándolo después hasta Menorca.

Lo repetimos. Creemos que es hora de demostrar que es una lamentable equivocación disponer los intereses comerciales de una región a una laudosa eficacia en la desgraciada probabilidad de un conflicto armado.

Audiencia

Causa por lesiones

La primera causa que se vió ayer de las dos que estaban señaladas para verse en juicio oral fué la seguida por el Juzgado de esta ciudad contra José Fuster Pomar por el delito de lesiones causadas a Estanislao Castell en la mañana del 8 de Octubre último con motivo de una reyerta habida entre ambos en el taller de zapatería que tiene en esta ciudad don Juan Mir Estarás, y de cuya reyerta resultó el Castell con una herida en el codo producido con una cuchilla de zapatero.

El Teniente fiscal don Monserrate García pidió a la Sala se imponiera al procesado la multa de 125 pesetas ó en caso de insolvencia la responsabilidad subsidiaria correspondiente.

El abogado defensor don Antonio Llompart solicitó fuera absuelto su patrocinado.

El juicio fué declarado concluso para sentencia.

Causa por hurto

Inmediatamente pasó a verse la causa del mismo Juzgado seguida contra Mateo Cuall Balaguer, vecino de Puigpuñent sobre hurto de dos corderos a Ramón Barceló Marqués, cometido el 1.º de Septiembre del año último.

El representante del ministerio público, Teniente fiscal señor García pidió para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Don Baltasar Valentí, que defendía al procesado, alegando la inocencia de éste, pidió su absolución.

Concluso para sentencia.

Señalamientos

Mañana se verá en juicio oral la causa seguida por el Juzgado de Inca contra Pedro García Munar, por el delito de lesiones.

Dentro de al procesado el letrado don Antonio Sureda, representando al ministerio público el abogado don José Pianas.

Del Ejército

Ascensos.—Se ha concedido el empleo superior inmediato al segundo teniente de Infantería del Regimiento de Baleares número 1 don Francisco Aguacil Boca.

—También se ha concedido el empleo superior inmediato al segundo teniente del Regimiento Cazadores de Lesma y alumno de la Escuela Superior de Guerra don Mariano Sancho Baltrán.

Indulto.—Se le ha concedido en virtud de la solicitud, presentada por el soldado repatriado de Cuba, Bartolomé Torrens Esteva, en suplica de indulto de la pena de servir en el batallón disciplinario de Melilla 1 año 1 mes y 21 días que por virtud de la aplicación de los indultos generales ha quedado reducida su primitiva condena de 6 años y 1 día de prisión mayor por el delito de insulto de obra a un superior.

Pensiones.—Se ha concedido pensión en concepto de viuda del teniente coronel de Infantería don Rafael Torrens Tomás a doña María Margarita Pons Tomás Labrés.

El Teatro de «La Protectora»

Se halla ya muy adelantados los trabajos de instalación de un teatro en el salón de fiestas de «La Protectora» y reina mucha animación entre los socios de esta sociedad, que tendrán con ello un motivo de plausible expansión y honesto recreo, además de constituir a la vez este elemento una fuente de instrucción para los mismos.

Hemos presenciado estos días los trabajos y nos hemos podido hacer cargo de la importancia que tendrá el nuevo teatro pues se ha querido dar a su escenario las condiciones de capacidad suficiente para poder dar en él representaciones de cualquier género y aún obras que por su carácter, como las de magia, requieran una tramoya especial, para cuyo objeto se ha dado al foso las dimensiones necesarias.

Ha dirigido la instalación el conocido pintor escenógrafo don Pedro Llorens, a quien, además se ha encargado la confección de las decoraciones.

Como el escenario ha tenido que restar necesariamente proporciones al salón, se ha procurado dar mayor capa-

cidad al mismo, derribando al efecto parte del muro que forma su entrada principal, y derribando también el tabique que separa actualmente el salón de lectura del tocador, con lo que se tendrá un espacio de bastante capacidad para destinarlo a público, pues vendrá a ser una especie de suplemento del salón.

En éste, sin contar las galerías que se construyan, se calcula podrá tener cabida cerca de un millar de personas.

El tocador se trasladará a uno de los compartimientos que se han construído en el pasillo a la izquierda del escenario, donde se construirán cuartos para los artistas, los *water closets*, etc.

Se ha construído dicho teatro con un fondo creado con dicho objeto por suscripción voluntaria entre los socios, por acciones de 25 pesetas, cuya emisión se halla ya cubierta en su mayor parte.

Estas acciones, que pueden tomarse en la totalidad de su valor ó en cuotas libres a plazos, serán amortizadas a medida que los recursos especiales del teatro lo consientan.

Una de las ventajas que tendrán los socios, será el de disfrutar de un descuento sobre el precio de la entrada en las funciones que se den en el teatro; eso además de otras ventajas de que disfrutarán los que sean accionistas.

Se creará un fondo de reserva, y este es el objeto benéfico para que se ha construído el teatro, destinado a la adquisición de sepulturas a nombre de «La Protectora», donde podrán ser enterrados los socios pobres de la misma, a los que se costeará un entierro de 30 pesetas.

Se nos dice que la inauguración de este Teatro se hará coincidir con la celebración de las Ferias y Fiestas de Agosto, de las que formará parte como un número del programa.

Por la mañana se celebrará un festival en el que tomará parte el Orfeón de la sociedad y en cuyo acto, para el cual se adornará el salón, se repartirán premios a la virtud.

Se ofrecerá la presidencia de esta fiesta al señor Alcalde de Palma y se invitará a las demás autoridades de la localidad y corporaciones oficiales.

También se hacen gestiones para que concurren algunos distinguidos literatos mallorquines, quienes realizarán el acto con la lectura de poesías.

Sabemos por último, que para dar mayor carácter a la función inaugural del Teatro, que se celebrará la misma noche, se trabaja para que se ponga en escena algunos estrenos de producciones de conocidos autores dramáticos de esta capital.

Ferias y Fiestas

Como pudieron ver ayer nuestros lectores, la Comisión de Ferias y fiestas del Ayuntamiento continúa con gran actividad la laudable tarea para la organización del proyecto.

Ayer por la mañana el señor Alcalde acompañado de los señores Bonnin, Quijada y Piña, pasaron a visitar a los Directores de las Sociedades decretada y a los de las Sociedades «El Gas», «Caja de Ahorros y Monte de Piedad».

Todos ellos se mostraron muy propicios a cooperar el proyecto, ofreciendo exponerlos a las juntas respectivas para que éstas acuerden lo que crean más conveniente.

Se nos ha agraado que varios profesores de música tratan de organizar un festival en nuestra plaza de Toros en el que tomarían parte los distintos orfeones de Palma, las bandas de música y una numerosa orquesta compuesta de más de un centenar de profesores.

Se han hecho proposiciones a la Comisión para que coopere el proyecto incluyendo en el programa oficial, ofreciendo en cambio un tanto por ciento de la cantidad total que se recaude en taquilla.

Consideramos la idea de gran aceptación y no dudamos que será tenida en cuenta por la Comisión organizadora.

Tenemos también noticia de que el Real Club de Regatas se ha adelantado a los deseos de la Comisión de festejos, ofreciendo su cooperación.

Es de suponer que esta sociedad organice regatas al remo y una retreta marítima, concediendo premios a los botes pertenecientes a la misma que se presenten mejor iluminados.

De realizar esta sociedad dicha retreta la Comisión organizadora adornará también una barcaza a la que se colocará un castillo de fuegos artificiales, soltando además algunos millares de farolillos que con el movimiento de las aguas irán formando di-

GRAN LIQUIDACION

NOVEDADES PARA SEÑORA

De lanerías, sederías y telas blancas de hilo y algodón, á precios nunca vistos. — Chales b'onda, todo seda, á 6 pesetas. — Vichis y batistas modernas á precios baratísimos.

GRAN BARATURA

Cortes se la pura para vestido á 17'50 pesetas corte.

JUAN Y J. SERRET. — San Nicolás, 13 y 15

PASTILLAS MORELLO

versas figuras sobre la superficie de las mismas

Otro de los proyectos de la Comisión es adornar los paseos de la Rambla, Borne y Jardín de la Glorieta.

En el primero de los citados paseos se proyecta construir una cascada luminosa formada por centenares de tulipas que colocadas en combinación con la calda de las aguas del surtiador que exist en dicho paseo presentará un efecto sorprendente.

A la noticia que adelantamos en nuestro número de ayer acerca de los trabajos que se están realizando para la organización de un Certamen literario, podemos añadir, que la idea ha sido aceptada en definitiva habiéndose empezado ya las gestiones para el nombramiento de las personas que podrían formar el Jurado y encargarse de la redacción del programa.

Además se acordó también dar tres conferencias públicas sobre asuntos literarios, científicos y agrícolas de Mallorca.

Estas conferencias se darán por la mañana en el local del Teatro Lírico. El certamen se celebrará por la noche en el Teatro Principal.

Anoche á las seis se reunió la Comisión organizadora del Ayuntamiento enterándose de los donativos hechos por los gremios de zapateros y sombrereros.

Igualmente se enteró de una comunicación de la Isla Marítima ofreciendo un donativo de 250 pesetas y el transporte gratis de cuantos objetos tenga que pedirse del continente con destino á las Ferias y fiestas.

Notas del mar

De Cabrera regresó ayer por la mañana el vaporcito correo del mismo nombre.

De Mahón y de Alicante é Ibiza llegaron ayer de madrugada á este puerto los vapores *Isla de Menorca* y *Balea* conduciendo ambos la correspondencia pasaje y carga.

Los dos expresados buques lo mismo que el *Bellever* salieron ayer tarde para Mahón y Marsella con pasaje y carga.

El *Balea*, su viaje á Marsella obedece á cambiar la hélice y limpiar fondos.

Registros del puerto.—Observaciones de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera: Algo cargada.—Id. del horizonte: Calmoso.—

Dirección del viento: Tercer cuadrante flojo.—Estado del mar: Rizada del viento.—Buques á la vista: Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pli: Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto soplabla la ventolina al teral, recalaba marajada del SO el nivel de las aguas estaba regularmente elevado, había stratus en el cielo y calmoso el horizonte Se quedó calma á las siete y á las ocho entabló el viento al tercer cuadrante y á medio día continuaba.

No hubo alteración notable en el curso de la tarde y al ocaso quedó como se expresa arriba.

Cultos

Para hoy Jubileo de cuarenta horas

Continúan en Santa Catalina de Sena, á San Vicente Ferrer. A las seis y media de la mañana exposición, á las diez misa mayor cantada por la comunidad. Por la tarde á las seis y media Rosario el ejercicio del Mes de Mayo, la estación al Santísimo y la reserva.

Visita á la corte de María A Nuestra Señora del Remedio en Santa Magdalena.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en la iglesia de Santa

Dicho Mensaje, añadió el señor Silvela, será un documento sóbrio y sencillo. En él se consignarán solamente los proyectos que han de ser presentados á las Cortes; pues el Gobierno es más partidario de actos que de palabras.

Decretos de personal

Madrid 12 á las 15

El ministro de la Gobernación ha puesto á la firma de S. M. el Real decreto nombrando vocal del Consejo de Sanidad á don Francisco Muñoz Inspector general del Cuerpo de Sanidad de la Armada.

Y el de Hacienda una combinación de Delegados no estensiva á esta localidad.

Reunión de Prelados

Madrid 12 á las 15'30

En el Convento de los Paules se han reunido el Cardenal Sancha, el prelado de Madrid-Alcala, el Obispo de Sión y los de Barcelona, de Tuy, Cuenca y Avila que se hallaban accidentalmente en esta Corte, creyéndose que el objeto de la reunión ha sido para tratar de cuestiones religiosas de actualidad.

Mencheta.

Niñas casaderas, si quereis novio rico y guapo usad para el cabello el «Petróleo Sansón».

SUBASTA VOLUNTARIA

Día 18 de Mayo á las once y en la Notaría de D. Mateo Jaume (Montesión 47) se subastará sin sujeción á tipo y si la postura acomoda una casa sita en esta ciudad núm. 4 de la calle de la Almudaina y 25 de la de Palacio consistente en planta baja, entresuelo, piso principal, segundo, desván y dos azoteas, con arreglo al pliego de condiciones obrante en dicha Notaría.

Sin dicha formalidad se vende también la casa escalerilla núm. 31 de la calle de Palacio compuesta de primero y segundo piso, contigua á la que se subasta, darán razón en el segundo piso de dicho número 31.

VENTA

Se desea vender una finca consistente en varias algarifas y boticas en las calles de San Martín y Pino de esta ciudad.

También se venden dos fincas rústicas de pequeña extensión que radican en el término de A gaida.

Informarán calle, Casa de España, núm. 16, principal.

COMPRAVENTA

DE INMUEBLES Y PRESTAMOS

Agencia M. Bernat y Compañía

CALLE DE RUBI 20

Fincas y casas de diferente importancia, dando un rédito del dos y medio al seis por ciento anual, las hay á la venta. Para comprar ó vender visítala esta Agencia.

LA ORIENTAL

Plaza de la Cuartera, 53 bodega

Despacho de CERVEZA PETRY

Cerveza usual para la comida, embotellada con ácido carbónico puro á 0'40 pesetas litro.

Cerveza dorada á 0'50 pesetas litro. Id. negra á 0'60 pesetas litro.

Servicio á domicilio dentro la capital

Sucursal: Terreno, Colmado La Lonja

Depósito: Bodega LA ORIENTAL.

—Plaza de la Cuartera, 53, Palma

GRUTAS DEL PIRATA

situadas en el predio «San Forteza»

TERMINO DE MANACOR

Estas hermosísimas cuevas, las más ricas en detalles que existen en Mallorca, pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan hasta la misma entrada.

El precio de entrada es de 7'50 pesetas por toda expedición de una á cinco personas y de 1 peseta por cada persona más.

Los guías viven en Manacor: Sucursal de Amengual y Muntaner, Bosch, núm. 8.

VINO CLARETE

(CLASE SELECTA)

0'50 céntimos de peseta el litro.

53 Unión 53.—LA VIÑA

Ultimas noticias

Capital

Anoche, á las once de la noche, en los circuitos alimentados por uno de los transformadores subterráneos de la Compañía Mallorquina de Electricidad, hubo una interrupción en el servicio de alumbrado.

La avería que sólo alcanzó á pequeño número de instalaciones, recobró por causa la humedad debida á la reciente construcción de la caseta de dicho transformador, y fué recompuesta con la posible celeridad por el personal de la Compañía.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

La elección del señor alba

Madrid 12 á las 18'15

Zaragoza.—El señor Paraiso ha dirigido una carta á los afiliados á la «Unión nacional» elogiando la elección del señor Alba á la Diputación á Cortes para que defiende en el Congreso el programa de Zaragoza sin el cual considera peligrosa la obra redentora de nuestra abatida Nación.

En dicha carta censura á los gobernantes que nada han hecho para la rehabilitación de la Patria. Cree además que debe imponerse una resolución económica resuelta y enérgica para restablecer el orden y la paz.

Una carta de Silvela

Madrid 12 á las 18'45

El señor Silvela ha dirigido una carta á los diputados y senadores ministeriales encareciéndoles la más puntual asistencia á la reunión de las mayorías, y especialmente á las sesiones de las Cámaras con objeto de que la deficiencia numérica quede compensada con la cohesión que debe existir en la mayoría.

La Infanta Eulalia

Madrid 12 á las 18'50

Procedente de París ha llegado á Madrid la Infanta Eulalia visitando inmediatamente á la Infanta Isabel que continúa mejorando de la herida recibida.

Según el último parte facultativo, va cicatrizando la lesión que se produjo al derribarla la yegua que montaba.

El sitio de Tetuán

Madrid 12 á las 23'15

Un telegrama de Cologan, con firma que la plaza de Tetuan ha sido sitiada por los rebeldes.

Los europeos residentes en dicha población temen parecer de hombre en vista de lo difícil que es la defensa.

Los españoles se han refugiado en el consulado.

Se asegura que el Gobierno ordenará que el crucero *Infanta Isabel* vaya á dicho punto para proteger á los súbditos españoles.

De viaje -Bodas de plata

Madrid 12 á las 23'40

Ha marchado á París en el expreso de esta noche la Condesa de Paris.

Gerona.—En la Catedral se ha cantado un solemne Te-Deum, para solemnizar las bodas de plata del obispo de esta diócesis.

Dicho prelado ha sido felicitadísimo.

Paris.—El Consejo ha acordado adoptar medidas para defender el territorio francés en Marruecos.

Llegada

Madrid 12 á las 24

Un despacho de Cadiz da cuenta de haber llegado á dicho puerto el vapor correo de Fernando Pao, conduciendo 99 pasajeros, figurando entre estos el destacamento relevado del Rio de Oro.

Varios de los soldados se hallan enfermos.

Durante la travesía fallecieron un fraile y un sargento, cuyos cadáveres fueron arrojados al mar.

Un acuerdo

Madrid 12 á las 0'85

La Diputación Provincial de Barcelona en la sesión celebrada hoy, ha acordado, á propuesta de los Diputados republicanos, conceder la jornada de ocho horas á los obreros que dependen de la corporación.

Melilla. Dícese que uno de los jefes del ejército insurrecto trata de vender al Roghi á fin de evitar se castigue al Sultán.

Se ha confirmado que éste llegará dentro de breves días á Melilla.

Cierre del Arsenal de Cádiz - Conflicto en puerta.

Madrid 13 á las 1'15

Un telegrama de Cádiz da cuenta de que al darse en el Arsenal la orden para el despido de varios de los obreros, algunos de estos dijeron, que si bien se marcharían todos ó ninguno.

Enterado de ello el Capitán general dió la orden para que cesara en absoluto el trabajo, marchándose todos pacíficamente.

El Arsenal fué cerrado inmediatamente.

Se asegura que el conflicto que se prepara es gravísimo.

Ataque á Monegal

Madrid 13 á las 1'50

Barcelona.—En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento un concejal republicano atacó rudamente al Alcalde señor Monegal.

Los catalanistas observaron una actitud neutra.

La corporación acordó quedar enterada de la dimisión que del cargo de Alcalde tiene presentada el señor Monegal.

Pedrisco en Valencia

Madrid 13 á las 2'45

Un despacho de Valencia da cuenta de que á cosa de las cinco de la tarde se desencadenó sobre los pueblos de Alcedia y Carlet una tempestad acompañada de pedrisco que duró más de una hora.

Los daños son considerables dándose por perdida toda la cosecha de frutas.

No han ocurrido desgracias personales.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO LIRICO

Función para hoy. «La corria de toros, E. Lírico en Palma (estreno) y Los Cocineros.

A las ocho y media

Entrada general, 0'60 ptas.

CINEMATOGRAFO BALEAR

Huerto del Rey

Sesiones todos los días de 6 á 11 de la noche.

SEGADORAS de hierro se

hallan de venta en la herrería de Juan Balle.—BINISALEM.

FINCA EN EL TERRENO

Se desea vender una que consta de casa vivienda que reúne todas las comodidades para una familia, jardín y cochera.

Informes: calle de la Paz, núm. 18, piso primero.

AL LENTE DE ORO

MOLOURAS PARA CUADROS

GRAN BARATURA

—25—BROSSA—25—

Pídase en todas partes el aperitivo y estomacal

Licor LARGA VIDA marca LA FAMA

Para pedidos al por mayor CENTRO DE ANUNCIOS.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

La receta los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y anti-costrálgico; «cura» el 98 por 100 de

las enfermedades del «estómago e intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estoma-

go, las acedías, aguas de boca, vómitos, las indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y venterías, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia y arias, hipercloridemia, anemia y clorosis con diarrea; la «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de medicina. EdnDebilidad segura en los catarras

intestinales de os niños. No solo «cura», sino que obra como preventivos impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada De vents, Serrano, 30 farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

OBSEQUIO HUMANITARIO

autor Dr. Domenech, Baja San Pedro, 73, farmacia, Barcelona.—De venta en Palma: Farmacia de D Juan Venenzuela, Plaza de la Cuarteta y Centro Farmacéutico.

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el

FOSFO GLICO-KOLA

una muestra de esta Maravillosa Tónica Reconstituyentes (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de LA ALMUDAINA lo solicite del autor Dr. Domenech que recomendarán los médicos más eminentes.

Una operación particular
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los nombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padro**
Frasco 10 reales
Farmacia del Globo, Plaza de S. Juan, Barcelona.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

HORNO
Hay uno para alquilar con todos los aparatos en la calle de Alfonso XIII núm. 14, (Terrac). Para informes en el Establecimiento del mismo caserío.

Aynntamientos
Un secretario que ejerce oficio de Catañón, desea colocación en otro de esta provincia. Dirigir ofertas a J. P. G. Rambla del Centro 87, Reñosa y O., Barcelona.

MOLINO
Se vende uno de madera propio para sacar agua.
Informar: Antonio Rambla, Cerda, Puerta de San Antonio, Ex ramuros, Lerra A.

Aviso importante
Los que deseen adquirir en arrendamiento todo ó parte de un local con varios telares mecánicos un motor a gas y tintorería, propio para la fabricación de tejidos, puede dirigirse a la calle de Yeseros núm. 22 de esta ciudad despacho de Don Francisco Gamarra.

Nueva Papelería
de Jacinto Nadal Martorell San Magin 120 y Bayarrie 1 y 3 Arrabá de Sta. Catalina

Horno
se alquila ó se vende el de la calle de San Magin, núm. 25 (Arrabal). Informar: La Viariera Fideca, 4

Se vende
dos piezas de tierra situadas en el término de la villa de Algaida, denominadas «San Coll», de extensión de dos cuarteles ocho de tres y La Serra y San Verme, de extensión de una cuarterada.
Informar: Pelsier, 58, 3.º Palma.

¡OJO!
Se necesitan trabajadoras de bolsillos de pista y oro, con mejor retribución de lo que se acostumbra a pagar. Para informes dirigirse: Calle de Rabi, núm. 25, piso 1.º izquierda.

ALIMENTO PODEROSO PARA LAS PERSONAS DELICADAS
GELATINA DE CARNE Y DE GALLINA
E. Martignola—Barcelona
FRASCO DE CRISTAL: TRES PESETAS
De venta en la Isla: Dn. A. Albareda, Grand Hotel—Palma

Vapores Trasatlánticos de Pinillos
IZQUIERDO Y COMPANIA
Antillas, Méjico y Estados Unidos
VIAJE DIRECTO
Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New York.
El 1.º de Junio saldrá el vapor

Pio IX
Aumentada carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias.
También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.
Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.
NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR
Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfúrea», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado:
En los «herpes», así internos como externos; en las «llagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras, pulmonares crónicos, etc.; en las «secreturias» y «anemia»; y finalmente, en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos: las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuarteta, número 2.

Est. 1792.
Cuando Ud. necesita tomar una Píldora, tome las **PÍLDORAS BRANDRETH**
Puramente Vegetales. Siempre eficaces.
Curan Estreñimientos crónicos.
Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestión y limpian el estómago e intestinos. Estimulan el hígado y remueven la bilis viciada y las secreciones corrompidas. Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.
Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condición impura de la sangre. 20 PÍLDORAS EN CADA CAJA.
Únicos depósitos en España
J. URIACH & Co., BARCELONA.

TIENDA DE ATAUDES
DE JOSE LLORET
Calle de La Unión 31.—(Entre el Mercado y el Borne)
Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelos mortuorios.
PRONTITUD EN EL SERVICIO

LAS COLUMNAS
FERRETERIA Y DROGUERIA
DE OBRADOR Y CASASNOVAS
— Santo Domingo 22 y 24.—Palma de Mallorca —
Batería de cocinas, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc. etc.
Todo a precios excesivamente económico
NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.
Gran fábrica de productos refractarios y de gré
M. CUCURNY
PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.
Venta de tierras refractarias.
Fábrica: Bordets. Teléfono, 8 277.
Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1,647.
Barcelona



AGENCIA FUNERARIA
DE **Narciso Puig**
Calle de Jovellanos 16—1.º
Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelos.
PRONTITUD EN EL SERVICIO
También en esta Agencia hay existencia de tumbas para alquilar.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Mayo saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Oádiz el vapor «León XIII», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Ciénfuegos, Sagua, Cienfuegos, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.
También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Ocaña.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Ocaña el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Camafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba a Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York Cuba y Méjico.—El día 26 de Mayo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Antonio Lopez», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Oádiz el vapor «Reina M. Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—El 25 de Mayo de Barcelona y el 30 de Oádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Oádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

NO MAS VELLO
18 años de éxitos son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Frauch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuarteta, 14, y en el Centro Farmacéutico.

LA CATALANA
COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5
Agente General de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57 frente la Plaza del Mercado—PALMA.
LMA—Tip. Lit. P. A. de Anagnau y Mautana